
垃圾死角，不能一清了事
□赵伟

给盏红绿灯吧

@flm ：每次去某医院看病都
担惊受怕的，这家医院是这样：门
诊楼在路北，检查楼在路南，中间
隔一条马路，这条马路没有红绿
灯。那个危险啊：人们小心翼翼地
生怕被汽车撞到。我想车里的司
机也是这种感觉吧！给一盏红绿
灯吧！这会让我们的安全系数大
大提高。

想换电瓶

@赵庆国 1988 ：电动车买了
还不到一年，电池容量不足之前
的 25%(也有天气的原因)，我可不
可以要求经销商给我换电瓶？如
果不给换我应该找谁投诉？有没
有电动车三包的相关的法律法
规？现在电动车市场太混乱了。之
前电动车出过几次小毛病，去找
经销商他们态度都很差，基本都
不给解决。

自然醒

@张庆金：今天电动车出现
了故障，于是推着电动车去维修
店，到了维修店，老板的女儿给我
说：“你把车放到这里吧，我爸爸
正在睡觉，不能打扰他，他睡觉一
般都是自然醒。”“我等着骑呢，要
等到自然醒不得黑天吗？”我说。
没办法，我只好推着电动车去了
另一个维修部。让他自然醒去吧。
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经常看到报纸上有新闻，某
某小区的一些车被划了。车子被

划很显然是受
害者，划人家车
子的人应该归
于恶徒之列。但
有时候我也想，
除了谴责那些
无事生非划人
家车子的恶徒
之外，一些车主
乱停乱放是不

是也刺激了一些恶行的发生呢？

上路讲究礼让，停车讲究
的是与人方便与己方便，不能
一味追求自己方便。没有多少
道理能让你随意停车。经常见
到那些乱停乱放的司机，明明
车位规划得很好，他偏偏压着
标线停，一下占着俩车位；明明
自己是一辆小三轮，可就是和
人家小轿车一样占个大地方；
人家已经在路边停下了，他停
在另一侧，根本不管中间留的
空够不够其他车通行的；更有
甚者，明明是大家留出来的过

车通道，他也不再另找地方停
车，一下子堵在路上就走；明明
是无障碍轮椅通道，他视若不
见一车给堵死……这些无德
司机，能不惹人气愤吗？

汽车给我们的生活带来
便利的同时，也产生了巨大
影响，给我们的道德素养提
出了更高要求。半夜里汽车
警报器响得震天，除了车主
谁都叫醒了，你安装这玩意
的目的何在呢？打雷下雨的
季节，能提前关一关报警器

吗？别人在酣睡，你能不在楼
下摁喇叭叫人吗？您停车时，
照顾到为别人多省点空间，
前后多停几辆车了吗？老人
拉呱聊天的林阴小空地，你
是不是一下子给占上了？

停车有道，烦心事少。我这
么说，不是认为对待无良司机就
冲他的车下手的做法有理，而是
说一些车主的乱停乱放确实刺
激了一些恶行的发生，当我们的
车被划时，先想一想自己做的有
没有错处。

格一开车就想说③

停车有道 烦心事少
□董从哲

目前，说到百姓关心的
身边事，不得不说正如火如

荼开展的清理
垃 圾 死 角 活
动。居民小区、
闲 置 空 地 、施
工 工 地 、城 市
出 入 口 、市 场
周 边 等 区 域 ，
一个个垃圾死
角 被“ 揪 ”出
来，几天内，就

排查发现了 300 多处。
垃圾死角清理了，环境

改善了，群众心情也好了。这
一现象令人欣慰，它既是一
种变化，更是一种进步，体现
了城市管理者对普通百姓生

活环境的关心，也反映出为
人民管理城市的一种姿态。

近年来，随着城市建设
的日新月异，在城区的街道
两侧、公交站点、商场、居民
小区等地，配置的垃圾桶、果
皮箱等环卫设施并不少。然
而，生活中常常有人因赶时
间或不愿靠近垃圾箱，随手
乱扔垃圾，你扔我也扔，“破
窗”效应扩大，不多久，一个
个垃圾死角就形成了。

在这些垃圾死角中，包
括小区内常年堆积的生活垃
圾，路边背角堆积的装修垃
圾，还包括随便乱倒的建筑
垃圾……不论垃圾死角大小
如何，都给环卫工作带来诸

多麻烦，也大大降低了公众
生活环境的舒适度。

垃圾死角的产生，部分
市民的自身素质差是一方
面，在城市管理者方面，也有
值得反思的地方。该配备垃
圾桶的地方是否配备到位，
应该尽快清理的垃圾是否及
时清理了，每天该巡查的垃
圾死角是否巡查了……不能
等到垃圾死角产生了才去清
理，更不应该等到集中行动
时才去动手。清理垃圾死角
不是一段时间的问题，更应
把它作为日常工作的一部
分。

人们认识一座城市、评
价一座城市、认同一座城市，

往往是通过一件件小事、一
个个细节开始的。垃圾死角
清理活动看起来事虽小，但
对群众来说，却是实实在在
的大事、实事，城市管理部门
应该继续开展下去，对每一
位市民反映的垃圾死角，不
论大小，都应该及时清理，并
认真做好回复，让市民满意。
垃圾死角，也不能一清了事，
还要认真找出每一处垃圾死
角产生的原因，寻找解决办
法，不能让垃圾死角“死灰复
燃”。

泉城是我家，文明靠大
家。我们每个人都应该争做
文明市民，自觉摒弃破坏环
境之举。

年后，用工问题又成热点。一边
是企业招不到人，另一边是农民工
感叹找个合适的活难。一些上了年
纪、缺少技能的农民工尤其如此。

据报道，晚报记者近日到济
南大厦、乐山小区南区附近的劳
务市场，陪农民工找活干，发现

“招工的不少，能干的活不多。”工
资低、“要签合同就没人要”、“干
完了活不给钱”这些问题都让农
民工犯愁。而大龄女工找个活尤
其不易。眼下，虽然农民工找工作
有更多的选择，但真正把握住劳
资关系中的发言权，对多数农民
工都非易事。尤其是那些上了年
纪、没多少技能的 40、50 农民工。

节后政府、媒体等组织的送岗
活动正在展开。笔
者认为，要帮助农
民工，尤其是 40、
50 农民工就业，并
非一时一地之功。
在政策和行动上，
各地政府不妨对
40、50 农民工群体
更倾斜一些，平时
就给予他们更给
力的培训和帮助。
另外，政府也要加强对企业的监
督，让企业在用工过程中切实遵守
相关法律法规，而企业也应树立长
效用工的思路，善待农民工。

据报道：白衣庵门楼年代久，
十余户居民盼修复。
眼下，泉城许多的文
化古迹，都失去了踪
影，不是被拆除，就
是被“转移”，即使有
保留下来的，也有许
多处于长期的无人
管理状态。如白衣庵
就是一明显例子。

泉城有着深厚
的历史文化，有一部

分在泉城的历史典籍中，有很大一
部分，就在这些鲜活的文化古迹中。
与那些栉比鳞次的高楼大厦相比，
或许它们有点“过时，”在亮度、高

度、时代感上都无法比，但它们都有
各自的艺术特色，都是历史珍存下
来的精品。

况且这些文化古迹有许多都与
泉与关，有的即使不大，也有着丝丝
缕缕的联系。如果没有这些文化古
迹作为积淀，单靠泉则太单薄。如游
客问起泉城的文化，我们只能局限
在嘴上、书上，那如何有说服力。这
些文化古迹，是现代高楼大厦不能
相比的，更不能用钱或任何一种物
质来衡量。

泉和深厚的历史文化使泉城扬
名海内外，保护这些历史悠久的文
化古迹，就是保护我们泉城的现在
和未来。希望相关部门能加以重视！

帮农民工就业，非一时之功
□小牧

“白衣庵门楼”们是泉城的宝
□张颂华
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栏主老董，容貌简陋，个性率真，多年老记，
以爱说真话为美德。《老董直言》，替百姓说真话，
与读者拉老理。您有啥话题，点题请发邮件至
dongcongzhe @ qlw b.co m.cn 。

杠子头话题征集

近日，济南市轨道办和市规
划局传来消息：《济南市轨道交通
线网规划》已通过专家评审论证，
目前正等待相关部门批复。种种
信号表明，济南离建地铁又近了
一步。

您对“泉城建地铁”有何看
法，欢迎大家来抬杠。参与方
式：加入 Q Q 群 1 0 7 8 6 6 2 2 5 跟
帖 ，或 发 邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com ，也可登录微博齐鲁留
言。杠子头将获现金 100 元奖
励。
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